

ASSEMBLEE GENERALE SOCIETE FRANCOPHONE DU DIABETE (SFD)
--

Séance du 17 mars 2010 à LILLE

Le Président de la SFD, J. BRINGER, ouvre l'Assemblée Générale à 10h00.

1. **Bilan et Projets de la SFD**

J. BRINGER commence par présenter les membres du Bureau de la SFD :

Président	Pr. Jacques BRINGER	Montpellier
Vice-Président	Pr. Michel MARRE	Paris
Secrétaire Général	Pr. Jean-François GAUTIER	Paris
Secrétaire Général Adjoint	Dr Agnès SOLA-GAZAGNES	Paris
Trésorier	Pr. Bernard BAUDUCEAU	Paris
Trésorier Adjoint	Pr. Laurence KESSLER	Strasbourg
Président Conseil Scientifique	Pr. Pascal FERRÉ	Paris

J. BRINGER rappelle que le Bureau est ici pour présenter les forces et les objectifs de la société savante SFD, mais aussi ses faiblesses. Le Bureau actuel a pour mission, pour 2 ans, de poursuivre une dynamique engagée par les Bureaux précédents.

J. BRINGER rappelle que, à sa naissance en 1954, la société s'appelait Association des Diabétologues de Langue Française et qu'il a le souvenir de 80 participants au Congrès de 1975. En 1984, cette association est devenue l'ALFEDIAM, Association de Langue Française pour l'Etude du Diabète et des Maladies Métaboliques. En 2009, le Conseil d'Administration et l'Assemblée Générale optaient pour une lisibilité plus forte en renommant l'ALFEDIAM Société Francophone du Diabète (SFD). 4.000 personnes participaient au Congrès de l'ALFEDIAM en 2009 et plus de 4.000 participants sont attendus au Congrès de la SFD cette année.

Une des premières forces de la SFD est son congrès qui est un événement au succès bien ancré, avec une progression régulière de la participation de l'ensemble de la diabétologie francophone. La francophonie suisse est de plus en plus impliquée avec le prochain congrès de Genève l'année prochaine. La francophonie belge en est partie intégrante à la suite de P. LEFEBVRE, pionnier et fondateur. L'Afrique est très attachée à notre société sur la base d'une perception culturelle et d'un concept humaniste communs. Cette année P. FONTAINE, avec le soutien d'A. VAMBERGUE, a organisé un congrès d'une très grande qualité, avec un accueil chaleureux à la hauteur de la réputation du Nord. J. BRINGER les en remercie. Il adresse également ses remerciements à P. FERRÉ qui, avec le Conseil Scientifique, a construit un programme scientifique excellent et bien équilibré. Ils ont également géré l'attribution d'allocations pour plus d'un million d'Euros qui témoigne du dynamisme du soutien de notre Société à la Recherche. Le Congrès aura lieu en 2011 à Genève avec pour Président J. PHILIPPE, et en 2012 à Nice avec A. FREDENRICH.

L'implication forte des partenaires de la SFD est une autre des forces de la société. Tout d'abord, la SFD Paramédical qui, avec la participation de 700 personnes, est un élément majeur du Congrès annuel. C. MARTINEAU va quitter la présidence de la SFD Paramédical et doit être remerciée. M. JOLY lui succèdera. Nous devons faciliter les échanges permanents

entre SFD et SFD Paramédical. L'AJD s'est jointe au congrès annuel et cette intégration est importante car réunissant la famille diabétologique en intégrant tout ce qui concerne le diabète de l'enfant. L'AFD est aussi un partenaire majeur de la SFD avec la place du diabétique, acteur central de toutes les actions. Enfin, les partenariats avec l'industrie sont essentiels en soutien à la formation et à la recherche, dans le respect de l'indépendance de nos actions et en affichant les éventuels liens d'intérêts ainsi que l'exige la loi.

J. BRINGER rappelle également les autres activités scientifiques de la SFD comme l'organisation du Cours Intensif, en partenariat exclusif avec le Groupe de Recherche Servier, et la rédaction de référentiels.

Les opportunités de la SFD résident notamment dans son positionnement en santé publique, en formation et en action en francophonie, avec la création des commissions *ad hoc*.

J. BRINGER en rappelle les compositions :

Commission de Santé Publique	
Président	Pierre FONTAINE (<i>Lille</i>)
Membres	Sylvaine CLAVEL (<i>Le Creusot</i>) André GRIMALDI (<i>Paris</i>) Caroline MARTINEAU (<i>Toulouse</i>) Pascal MONGUILLON (<i>Guipavas</i>) Freddy PENFORNIS (<i>Besançon</i>) Pierre SERUSCLAT (<i>Vénissieux</i>) Michel VARROUD-VIAL (<i>Corbeil-Essonnes</i>)

Commission pour la Formation	
Coordonnateur	Helen MOSNIER-PUDAR (<i>Paris</i>)
Membres	Jean-Michel BORYS (<i>Armentières</i>) Gérard CHABRIER (<i>Strasbourg</i>) Guillaume CHARPENTIER (<i>Corbeil-Essonnes</i>) Michelle JOLY (<i>Monaco</i>)

Commission Action en Francophonie	
Coordonnateur	Serge HALIMI (<i>Grenoble</i>)
Membres	Mohamed BELHADJ (<i>Oran, Algérie</i>) Martin BUYSSCHAERT (<i>Bruxelles, Belgique</i>) Catherine CALIMAN (<i>Bruxelles, Belgique</i>) Pierre Siméon CHOUKEM (<i>Douala, Cameroun</i>) Youssoufou Joseph DRABO (<i>Ouagadougou, Burkina Faso</i>)

Les interlocuteurs de la Commission de Santé Publique sont essentiellement la DGS, la CNAM, etc. Les enjeux qu'elle s'est fixés sont, dans un premier temps, l'éducation thérapeutique, l'hospitalisation de jour et plus généralement les soins. Pour H. MOSNIER-PUDAR, la Commission Formation se doit de préparer le passage annoncé au Développement de la Formation Professionnelle Continue. S. HALIMI a accepté de développer, avec sa Commission, la francophonie, non seulement en Europe, mais aussi en Afrique, en Asie et aux Amériques. Ainsi, la SFD viendra en aide à Haïti. G. CHARPENTIER est, par ailleurs, en charge d'un dossier sur les nouvelles technologies.

J. BRINGER évoque la création du Conseil National d'Endocrinologie-Diabétologie-Maladie Métaboliques, à la demande de l'HAS. Ce Conseil National, dont la composition figure ci-dessous, est à parité réparti entre médecins libéraux et publics. Il sera l'interlocuteur de l'HAS essentiellement pour gérer l'accréditation et la rédaction des recommandations et des bonnes pratiques.

Société	Représentants
SFD	Pr. Pierre FONTAINE (<i>Lille</i>) Pr. André GRIMALDI (<i>Paris</i>) Dr Pascal MONGUILLON (<i>Guipavas</i>) Dr Pierre SERUSCLAT (<i>Vénissieux</i>)
SFE	Pr. Vincent ROHMER (<i>Angers</i>) Suppléant : Pr. Véronique KERLAN (<i>Brest</i>) Dr Marie-Christine VANTYGHM (<i>Lille</i>) Dr Gérard CHABRIER (<i>Strasbourg</i>) Dr Maurice CHUPIN (<i>Nantes</i>)
FENAREDIAM	Dr Réginald MIRA (<i>Antibes</i>) Dr Patrick BOUILLOT (<i>Nevers</i>)
SEDMEN	Dr Marie-Hélène BERNARD (<i>Lyon</i>) Pr Brigitte DELEMER (<i>Reims</i>)
CEN	Pr. Jacques DELARUE (<i>Brest</i>)
CODEGH	Dr Thierry GABREAU (<i>Auxerre</i>)

Les menaces qui pèsent sur la SFD avec la crise exigent une gestion rigoureuse et J. BRINGER estime que les "experts" doivent être vigilants car aujourd'hui plus exposés par les procès d'intention que nourrissent certains.

Les forces de la SFD résident aussi dans le fait que la SFD est une petite structure qui réunit beaucoup de monde. Au sein du Bureau, J. BRINGER, est heureux de travailler avec J-F GAUTIER, très impliqué et merveilleux soutien, avec A. SOLA GAZAGNES, dont le bon sens fera d'elle un futur excellent Secrétaire Général, avec B. BAUDUCEAU, l'homme qui assainit avec professionnalisme les finances de la SFD. J. BRINGER remercie, au nom du Bureau, le Secrétariat avec C. COTTENCEAU dont la mémoire les rassure et E. MARTIN, tous deux dévoués à la SFD.

2. Elections au Conseil d'Administration

J-F. GAUTIER rappelle que, pour 2010, qu'un appel à candidature a été lancé en janvier pour le renouvellement d'un poste dans le collège des cliniciens exerçant en hôpital universitaire, de 2 dans celui des 2 cliniciens non universitaires, d'un poste dans celui des chercheurs non cliniciens et de 3 postes dans celui des membres non français.

Les candidats sont :

- ✚ dans le collège des cliniciens exerçant en hôpital universitaire
Pierre FONTAINE (*Lille*),
- ✚ dans le collège des cliniciens non universitaires
Carole COLLET-GAUDILLAT (*Versailles*),
Didier GOUET (*La Rochelle*)
- ✚ dans le collège des chercheurs non cliniciens
Claire LEVY-MARCHAL (*INSERM U690, Hôpital Robert Debré, Paris*)

- ✚ dans le collège des cliniciens exerçant en hôpital universitaire
Mohamed BELHADJ (Oran, Algérie)
Nedjm-Eddine BENMAHIDI (Ain M'Lila, Algérie)
Jacques PHILIPPE (Genève, Suisse)

J-F. GAUTIER rappelle que les candidatures seront acceptées jusqu'à la fin de la semaine.
Le vote aura ensuite lieu par correspondance.

3. Rapport d'activité

J-F. GAUTIER, Secrétaire Général de la SFD, présente le rapport d'activité. Il complète les grands thèmes du rapport d'activité qu'a déjà abordés J. BRINGER.

La SFD comptait 1.232 membres, au 31 décembre 2009, avec l'admission de 48 nouveaux membres au cours de l'année 2009.

Les prochaines réunions scientifiques de l'ALFEDIAM seront :

- ✓ vendredi 3 décembre 2010 : Journée Thématique sur le thème « Cerveau et Diabète » à Institut Pasteur de Paris, sous la responsabilité d'A. SCHEEN
- ✓ 22-25 mars 2011 : Congrès SFD à Genève, sous la responsabilité de J. PHILIPPE
- ✓ 2012 : Congrès SFD (ALFEDIAM) à Nice, sous la responsabilité d'A. FREDENRICH.

J-F. GAUTIER indique que le référentiel SFD « Prise en charge de la polyneuropathie diabétique douloureuse », rédigé sous la responsabilité d'A. HEURTIER-HARTEMAN, est en cours de relecture par le Bureau, que celui sur « Diabète et Insuffisance Rénale », rédigé sous la responsabilité d'H. GIN est terminé et devrait être bientôt disponible, et que celui sur « Prise en charge de la grossesse au cours du diabète de type 1 » est actuellement en cours de relecture au sein du groupe de rédaction, placé sous la responsabilité de C. BOUCHÉ.

L'Assemblée Générale applaudit J-F. GAUTIER.
Le rapport d'activité est adopté à l'unanimité.

4. Conseil Scientifique

P. FERRÉ, Président du Conseil Scientifique de la SFD, commence sa présentation des activités du Conseil Scientifique en présentant la nouvelle composition du Conseil Scientifique :

Président		
Pascal FERRÉ	Paris	2009 - 2012
Membres		
Fabrice BONNET	Rennes	2009 - 2012
Rémy BURCELIN	Toulouse	2008 - 2011
Stéphane DALLE	Montpellier	2009 - 2012
Jacques DELARUE	Brest	2008 - 2011
Anne FAGOT-CAMPAGNA	Saint Maurice	2008 - 2010
Pierre GOURDY	Toulouse	2009 - 2012
Roberto MALLONE	Paris	2010 - 2013
Rémi RABASA-LHORET	Montréal, Canada	2008 - 2011
Guy RUTTER	Londres, UK	2009 - 2012
Jacques BRINGER	Montpellier	<i>Président de la SFD</i>
Jean-François GAUTIER	Paris	<i>Secrétaire Général de la SFD</i>

P. FERRÉ remercie tout particulièrement G. RUTTER, un anglais qui a accepté d'être membre du Conseil Scientifique « surtout en période de match France-Angleterre samedi

prochain » ! P. FERRÉ remercie également L. CHAILLOUS qui a quitté le Conseil Scientifique pour tout son travail, et accueille R. MALLONE, immunologue.

Les actions du Conseil Scientifique :

- ✚ Participation du Président au Bureau de la SFD,
- ✚ Elaboration du programme scientifique du Congrès de Lille 2010 avec
 - 5 Conférences plénières (3 fondamentales, 2 cliniques),
 - 7 Symposiums (3 cliniques, 3 mixtes, 1 fondamental),
 - 3 Ateliers cliniques,
 - 17 Sessions de Communications Orales (7 cliniques, 5 mixtes, 5 fondamentales),
 - 7 Sessions de communications affichées discutées (3 cliniques, 1 mixte, 3 fondamentales),
 - 330 communications affichées, avec mise en exergue des Allocataires dont les posters sont exposés dans un lieu stratégique,
 - 80 Orateurs et modérateurs invités. 142 orateurs dans les sessions de communications.
 - *Pour l'industrie : 4 symposiums, 5 déjeuners-débats, 7 petits déjeuners-débats*

✚ Allocations

Cette année, la SFD a reçu 80 demandes et a pu distribuer :

- 19 allocations en partenariat avec l'industrie pour un montant de 445 000 Euros,
- pour la première année, en partenariat avec l'AFD, 2 allocations de 40.000 Euros,
- des allocations sur les fonds propres de la SFD pour un montant de 215 000 Euros

Sur les 12 propositions pour l'Allocation de Recherche Clinique SFD 2010, 3 ont été considérées comme « éligibles ».

De plus, la SFD a attribué des allocations pour venir au Congrès SFD Lille : 46 de 450 Euros et 8 de 750 Euros (non-européens). Par ailleurs, elle devrait attribuer 25 allocations de 750 Euros pour se rendre aux congrès de l'ADA et de l'EASD.

Le Conseil Scientifique gère donc 1 million cent mille Euros, dont 550 000 sur les fonds propres de la SFD. Il souhaiterait augmenter le soutien aux jeunes chercheurs en créant des allocations de « mobilité » ou de thèse pour des cliniciens.

- ✚ Cours Intensif, organisé avec l'aide exclusive des Laboratoires Servier. Il s'est déroulé du vendredi 8 janvier 2010 à 14h au dimanche 10 janvier 2010 à 12h au Domaine du MANET dans les Yvelines, sous 20cm de neige. Il a rassemblé 25 jeunes médecins et chercheurs. Les intervenants étaient Anne Fagot-Campana (*St Maurice*), Jean-François Tanti (*Nice*), Guy Rutter (*Londres, UK*), Rémy Burcelin (*Toulouse*), Anne Bouloumié (*Toulouse*), Rémi Rabasa-Lhoret (*Montréal, Canada*), Roberto Mallone (*Paris*), Lucy Chaillous (*Nantes*). Tous les orateurs sont restés toute la durée du Cours, ce qui permet un échange entre cliniciens et fondamentaux, entre jeunes et moins jeunes. Les retours ont été très positifs.

✚ Remerciements

P. FERRÉ termine en remerciant tout particulièrement tous les membres du Conseil Scientifique ; Anne Vambergue et Pierre Fontaine, avec qui il a eu grand plaisir à élaborer le programme scientifique du Congrès SFD Lille 2010 ; Bernard Bauduceau ; l'AFD ; tous les industriels qui soutiennent la SFD et ... à Catherine Cottenceau et Eric Martin.

L'Assemblée Générale applaudit P. FERRÉ.

5. Rapport financier

B. BAUDUCEAU, Trésorier de la SFD, présente le compte de trésorerie de l'exercice 2009. Il précise que, depuis que B. ESTOUR a confié la Trésorerie de la SFD à lui-même et L. KESSLER, ils ont dû apprendre le langage comptable, qu'il faut aborder avec sourire et sérénité. Il explique le fonctionnement de la comptabilité de la SFD, dont la gestion professionnelle a été confiée à un cabinet comptable, « Service 1901 », pour gérer les salaires et charges afférentes (URSSAF, Pôle Emploi, etc.), et à un cabinet d'experts comptables, Mazars. Ce dernier, lié à la SFD par un contrat d'un an tacitement renouvelable, fonctionne par compte de trésorerie et comptabilité d'engagement. Les comptes annuels sont ensuite validés par le Commissaire aux Comptes, Fabienne Picard (F&P), de grande qualité et très réactive. Le contrat SFD-F&P a été conclu sur 6 ans.

B. BAUDUCEAU présente les comptes 2009 avec la trésorerie, les recettes et les dépenses, et l'évolution de la trésorerie au 31 décembre de 2005 à 2010 (cette dernière étant prévisionnelle).

B. BAUDUCEAU présente le budget prévisionnel 2010 (recettes et dépenses) que l'Assemblée Générale valide. Par ailleurs, il expose certaines propositions à adopter : le versement forfaitaire à la branche paramédicale, l'avance aux lauréats des montants des allocations en partenariat avec l'industrie, le contrat avec l'AJD qui prévoit le reversement de 10% du bénéfice, après impôt, du congrès (soit 30 000 Euros pour Strasbourg 2009).

L'Assemblée Générale applaudit B. BAUDUCEAU.

Le Rapport de gestion du Conseil d'administration 2009, en *Annexe 1*, est approuvé à l'unanimité.

6. Diabetes & Metabolism

P.-J. GUILLAUSSEAU, Rédacteur en Chef de *Diabetes & Metabolism*, présente :

✚ le Comité de Rédaction

<i>Editeur</i>	Pierre-Jean Guillausseau
<i>Rédacteur exécutif</i>	José Timsit
<i>Rédacteurs</i>	Beverley Balkau, Jacqueline Capeau, Pascal Ferré, Etienne Larger, Pascale Massin, Louis Monnier, André Scheen, Dominique Simon, Paul Valensi
<i>Consultante ès-statistiques</i>	Annick Fontbonne
<i>Assistante de rédaction</i>	Frédérique Lefèvre
<i>Elsevier-Masson</i>	Freya Weise, Marie-Pierre Cancel

✚ l'activité 2009

- 6 numéros « normaux » et 2 spéciaux (Résumés de la Réunion de Strasbourg et Journée thématique : « Bariatric surgery and Type 2 Diabetes »).
- 190 articles reçus du 1er janvier au 31 décembre 2009, vs 189 en 2008 (133 en 2007), avec une progression de 6% des articles en soumission directe sur EES (163 vs 154) (27 revues générales invitées en 2009 vs 35 en 2008)
- Sur 179 articles finalisés au 30 novembre 2009,
 - le taux d'acceptation est de 69, soit 38,5% (41% en 2008)
 - le taux de rejet est de 110, soit (61,5%) (59% en 2008)
 - 47 en express review (43%)
 - 73 en peer review (57%)
- Articles 2009 : 87 articles et lettres
 - 24 Revues générales dont 12 dans les numéros spéciaux

- 48 Articles originaux
- 7 Short reports
- 2 Editorial
- 6 lettres à l'éditeur

Soit 568 pages imprimées (versus 700 en 2008)

L'impact Factor 2009 sera connu en juin 2010. Il est en augmentation pour 2009, sans toutefois atteindre le record de S. HALIMI (dû notamment à un article d'A. SCHEEN). Il était de 2,06 pour 2008 (1,710 en 2007 et 1,742 en 2006).

P-J. GUILLAUSSEAU termine en remerciant le Bureau pour sa confiance et tous les collègues qui expertisent.

J. BRINGER rappelle que la revue de la SFD, *Diabetes & Metabolism*, est un des grands vecteurs de la SFD, depuis sa création par ses fondateurs J. CANIVET et P. LEFEBVRE.

L'Assemblée Générale applaudit P-J. GUILLAUSSEAU.

7. Questions diverses

J-F. GAUTIER explique que le holter glycémique devrait être pris en charge par la CNAM mais à tarification zéro. Il évoque le retoquage des codifications avec une variabilité en fonction des régions et des personnes chargées des audits. Il souligne que la Circulaire Frontière semble au point mort et que s'il y avait un problème, il conviendrait de contester avec demande « d'expertise ».

I. TAUVERON remercie le Bureau de lui permettre de s'exprimer suite à la visite de l'expert visiteur de l'HAS dans le service de diabétologie du CHU de Clermont Ferrand, pourtant « dans la diagonale du désert », dans le cadre de la certification de l'établissement. Il souhaite donc faire part à l'Assemblée Générale des commentaires faits par oral à la Direction du CHU, en des termes plutôt fermes, par notre confrère sur la prise en charge du diabète. Il lui a été reproché, notamment, que l'adaptation des doses d'insuline et le resucrage des patients hospitalisés ne reposaient pas sur une prescription médicale et qu'il s'agissait d'un manquement à la loi ! I. TAUVERON souligne que les demandes faites par cet expert lui paraissant éloignées de la pratique diabétologique. I. TAUVERON a fait un tour de France téléphonique pour constater que l'imposition d'utilisation de « protocoles » (protocole, présent dans le dossier et appliqué strictement) semble peu en rapport avec toute la démarche de délégation de tâche et d'éducation thérapeutique du patient, mesures largement mise en place par l'ensemble des diabétologues de France. Afin de valider cette hypothèse, I. TAUVERON a adressé une courte enquête à plus de 100 médecins responsables de services ou d'unités de diabétologie en France Métropolitaine et en présente les résultats, notamment

Dans le cas d'hypoglycémie chez un diabétique hospitalisé dans l'Unité, qui amène les interrogations suivantes : « Prescrivez-vous le protocole ? Est-il lu à chaque fois ? Quid du diabétique ancien « qui se connaît » ? ».

Dans le cas d'hyperglycémie sans acétone chez un diabétique hospitalisé dans mon Unité ☒ Quelle place pour l'ETP ? Quel avenir pour la délégation d'actes ?

Dans le cas de la nécessité d'adaptation des débits pour les patients sous pompe sous cutanée ou pousse seringue électrique à insuline ☒ Quel protocole (personnalisé ou non) ?

I. TAUVERON conclut en félicitant la SFD pour avoir choisi de créer une Commission de Santé Publique. Il espère avoir soulevé quelques interrogations pour qu'elle puisse réfléchir au sujet et prendre position. I. TAUVERON propose qu'elle rédige des protocoles et serve d'interfaces avec les tutelles afin d'éviter, au niveau national, des difficultés telles que celles rencontrées au CHU de Clermont Ferrand.

J-F. GAUTIER remercie I. TAUVERON pour sa présentation et lui transmettra les commentaires qu'il serait amené à recevoir.

J-F. GAUTIER remercie les personnes présentes pour leur participation et leur souhaite une bonne poursuite de congrès. Il prononce la clôture de l'Assemblée Générale à 11h00.

SOCIETE FRANCOPHONE DU DIABETE

Association loi 1901

Siège social : 79, rue de Tocqueville – 75017 PARIS

SIRET : 404995110 00032

Rapport de gestion du Conseil d'administration

A l'assemblée générale ordinaire du 17 mars 2010

Mesdames et Messieurs les Membres de l'Association,

Nous vous avons réunis en Assemblée Générale en application des statuts en vue de vous rendre compte de l'activité de l'Association au cours de l'exercice clos le 31 décembre 2009, de soumettre à votre approbation le bilan et les comptes annuels dudit exercice.

Les comptes annuels 2009 sont joints au présent rapport.

Les convocations prescrites par la loi vous ont été régulièrement adressées et tous les documents et pièces prévus par la réglementation en vigueur ont été tenus à votre disposition dans les délais impartis.

1. PRESENTATION DES ETATS FINANCIERS

La situation de l'association à la clôture de l'exercice écoulé apparaît dans le tableau ci-dessous, qui résume le bilan et souligne les variations intervenues dans les comptes depuis l'exercice précédent :

Bilan Actif	31/12/09	31/12/08
Immobilisations. corporelles	4 074	10 392
TOTAL Actif Immobilisé	4 074	10 392
Avances et acomptes sur commandes	31 350	80 897
Usagers et comptes rattachés	174 846	686 059
Autres créances	514 114	285 434
Valeurs mobilières de placement	1 900 518	1 886 232
Disponibilités	1 191 436	972 111
Charges constatées d'avance (3)	7 727	7 808
TOTAL Actif Circulant	3 819 993	3 918 544
TOTAL ACTIF	3 824 067	3 928 936

Bilan Passif	31/12/09	31/12/08
Réserves	418 028	418 028
Report à nouveau	1 267 328	211 795
Résultat de l'exercice	183 149	1 055 532
Ecart de réévaluation	28 157	28 157
TOTAL Fonds associatifs	1 896 663	1 713 514
TOTAL Fonds dédiés	1 472 082	1 493 873
Dettes fournisseurs et comptes rattachés	204 559	54 373
Dettes fiscales et sociales	66 389	559 558
Autres dettes	140 476	80 476
Produits constatés d'avance	43 896	27 140
TOTAL Dettes	455 322	721 548
TOTAL PASSIF	3 824 067	3 928 936

L'activité de l'association au cours de l'exercice se trouve résumé dans le tableau qui suit, regroupant les postes les plus significatifs du compte de résultat, ainsi que leur évolution par rapport à l'exercice précédent :

COMPTE DE RESULTAT	31/12/09	31/12/08
TOTAL Recettes	2 795 559	3 152 731
Autres achats et charges externes	2 400 482	1 375 072
Impôts, taxes et versements assimilés	7 482	1 114
Salaires et traitements	86 862	89 249
Charges sociales	35 081	34 136
Dotations aux amortissements	6 317	7 519
Autres charges	30 876	7 611
TOTAL Charges	2 567 102	1 514 703
RESULTAT COURANT NON FINANCIER	228 457	1 638 028
RESULTAT FINANCIER	14 422	73 967
RESULTAT EXCEPTIONNEL	0	-438
Impôts sur les bénéfices	81 522	513 442
+ Report de ressources non utilisées des exercices antérieurs	678 252	284 500
- Engagements à réaliser sur ressources affectées	656 460	427 958
EXCEDENT	183 149	1 055 532

2. SITUATION ET ACTIVITE DE L'ASSOCIATION AU COURS DE L'EXERCICE

2.1 Membres de la SFD

Le nombre de membres est stable avec 1.232 membres (1.252 en 2008), dont 987 à jour de cotisation au 31 décembre 2009. La diminution des membres à jour de leur cotisation est à rattacher au fait que la relance habituellement émise par notre secrétariat a été retardée et ne sera faite qu'après le congrès de Lille.

En 2009, 48 nouveaux membres ont été admis, 58 ont été radiés et 10 ont démissionné ou sont décédés.

La branche « Paramédical » compte près de 500 membres.

2.2 Changement de dénomination

Au cours de l'exercice l'ALFEDIAM a décidé de changer de dénomination sociale pour devenir la Société Francophone du Diabète (SFD). Le changement est effectif après publication de la décision début 2010.

2.3 Revenus de l'association

Les revenus d'exploitation de l'association ressortent à 2 795 559 € contre 3 152 731 € pour l'exercice précédent.

Pour mémoire, en 2007, l'association a co-organisé avec la Société Française d'Endocrinologie (SFE), son congrès de Marseille. A cette fin, l'Association Endocrinologie-Diabète avait été créée pour organiser et assurer la gestion de cette manifestation. A sa dissolution, les deux fondateurs devaient percevoir les sommes restantes.

Lors de l'arrêté des comptes au 31 décembre 2007, la reddition des charges n'était pas éditée. Aucune recette ni dépense liées à l'organisation de ce congrès n'avaient été enregistrées.

En revanche au 31 décembre 2008, les comptes de l'ALFEDIAM intègrent cette reddition pour 330 000 €.

Les revenus 2009 sont constitués par :

▪ Congrès Strasbourg 2009	2 178 753 €
▪ Subventions	240 993 €
▪ Symposiums	209 030 €
▪ Recettes des journées thématiques	65 775 €
▪ Cotisations	50 918 €
▪ Partenariat Sanofi	26 459 €
▪ Groupe de Travail	8 361 €
▪ Divers et autres produits	13 359 €
▪ Congrès Marseille 2007	1 911 €
Recettes d'exploitation	2 795 559 €

2.4 Congrès de Strasbourg 2009

Le congrès 2009 a eu lieu à Strasbourg. La SFD a mandaté la société Colloquium pour organiser et gérer en son nom la manifestation.

Le résultat du congrès s'élève à 809 054 € contre 1 197 701 € pour le congrès 2008 de Bruxelles.

La reddition des comptes du congrès transmise par la société Colloquium se traduit dans le compte de résultat de la SFD au 31 décembre 2009 comme suit :

Postes	Charges / Dépenses	Produits / Recettes
Locations des espaces	310 435 €	
Prestations techniques	75 974 €	
Installation générale / maintenance	104 444 €	
Editions / brochures	42 114 €	
Site internet	6 700 €	
Promotion du congrès	33 685 €	
Invités / orateurs / bourses	76 482 €	
Frais de personnel	115 275 €	
Restauration / Festivités / Evènements	299 851 €	
Prestations congressistes	47 396 €	
Transport congressistes	14 027 €	
Honoraires divers	235 880 €	
Frais bancaires	7 434 €	
Droits d'inscription		577 973 €
Ventes déjeuners		34 189 €
Ventes de surface		1 055 700 €
Parrainage et publicités		510 890 €
Total	1 369 698 €	2 178 752 €
Résultat du congrès	809 054 €	

Une partie de ce résultat a été constatée en fonds dédiés pour un montant de 650 786 € conformément aux souhaits des participants et pour répondre aux objectifs de la SFD. En effet, le but de la SFD est de soutenir la recherche en matière de diabète et de maladie métabolique.

2.5 Fonds dédiés

Les fonds dédiés de l'association au 31 décembre 2009 se présentent comme suit :

TABLEAU DE SUIVI DES FONDS DEDIES				
SITUATIONS	Fonds à engager au début de l'exercice (compte 158) A	Utilisation en cours de l'exercice B	Engagements à réaliser sur nouvelles ressources affectées C	Fonds restants à engager en fin d'exercice D = A - B + C
Recherche	1 395 915	646 700	650 786	1 400 000
Subvention Lilly	97 959	31 552		66 406
Programme groupe « Prévention Diabète »			5 675	5 675
TOTAL	1 493 874	678 252	656 461	1 472 081

Au 31 décembre 2009, la dotation aux fonds dédiés a été plafonnée aux allocations « Recherche » prévues pour 2010 et 2011, soit un total de 1 400 000 €.

Les fonds dédiés à la recherche correspondent aux résultats des congrès. Conformément aux dispositions légales, la SFD reçoit des participants au congrès, un bordereau par lequel ils décident d'affecter le bénéfice de leurs contributions au financement de la recherche sur le diabète.

Au cours de l'exercice, la SFD a financé à hauteur de 646 700 € d'allocations de recherche, se répartissant en :

- Bourses SFD attribuées en 2008 et 2009 : 267 500 €
- Recherche francophone : 20 000 €
- Soutien jeune chercheur francophone : 135 000 €
- Formation destinée à des non-français : 60 000 €
- Allocation congrès SFD 22 500 €
- Allocation congrès EASD et ADA 18 750 €
- Allocation sub-saharienne 20 000 €

2.6 Trésorerie

Au 31 décembre 2009, l'association dispose d'une trésorerie de 3 091 954 € qui se décompose en SICAV de trésorerie pour 1 900 518 € et en 2 comptes bancaires pour 1 191 436 €.

L'association souscrit et vend les SICAV selon ses besoins. Le résultat financier provient principalement des ventes de SICAV qui ont permis de dégager un profit de 14 422 €.

3. AFFECTATION DU RESULTAT

L'exercice écoulé s'est traduit par un excédent de résultat de 183 149 € que nous proposons d'affecter en Report à nouveau.

A l'issue de cette affectation de résultat, le report à nouveau s'établira à 1 450 477 €.

4. CONTROLE DES COMMISSAIRES AUX COMPTES

Conformément aux dispositions législatives et réglementaires, nous tenons à votre disposition les rapports de votre Commissaire aux comptes.

Par ailleurs, nous vous indiquons que la liste et l'objet des conventions courantes conclues à des conditions normales qui, en raison de leur objet ou de leurs implications financières sont significatives pour les parties, ont été communiqués aux membres et aux Commissaires aux comptes.

5. SITUATION DES MANDATS DES ADMINISTRATEURS

Aucun mandat n'est parvenu à son terme depuis le dernier CA de décembre 2009.

Au cours de ce dernier la nouvelle équipe a été mise en place en application des statuts et du règlement intérieur.

6. SITUATION DES MANDATS DES COMMISSAIRES AUX COMPTES

Aucun mandat n'est parvenu à son terme

7. EVOLUTION PREVISIBLE ET PERSPECTIVES D'AVENIR

En 2010, l'association aura pour principal objectif de poursuivre et de développer encore ses activités de soutien à la recherche.

8. EVENEMENTS IMPORTANTS SURVENUS DEPUIS LA CLOTURE DE L'EXERCICE

Rien de particulier n'est à signaler sur ce plan.

Nous espérons que ce qui précède recevra votre agrément et que vous voudrez bien donner quitus de sa gestion à votre trésorier pour l'exercice clos le 31 décembre 2009.

Présenté à Lille, le 17 mars 2010



Le Trésorier
Professeur Bernard Bauduceau

ALFEDIAM Médical
MEMBRES ET COTISATIONS

ANNEE	MEMBRES	COTISATIONS	EN REGLE
1998	1.066	992	93,1%
1999	1.087	971	89,3%
2000	1.115	963	86,4%
2001	1.145	994	86,7%
2002	1.155	1.030	89,2%
2003	1.186	888	74,87%
2004	1.193	1.001	83,90%
2005	1.209	1.030	85,19%
2006	1.243	1.083	87,13%
2007	1.248	1.003	80,39%
2008	1.252	1.015	87,07%
2009	1.232	987	80,11%

L'ALFEDIAM remercie les firmes :

ABBOTT Diabetes Care

ANTADIR

ASTRA ZENECA

BAYER Diabetes Care

BAYER HealthCare

BECTON DICKINSON

BMS

GSK

LIFESCAN

LILLY France

MEDTRONIC France

A. MENARINI Diagnostics

MERCK LIPHA Santé

MSD

NOVARTIS

NOVO NORDISK

PFIZER

ROCHE Diagnostics

ROCHE Pharma

SANOFI AVENTIS

SERVIER

TAKEDA

VITALAIRE

YPSOMED